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加强行政事业性国有资
产统筹调剂使用，通过市
场化处置、委托管理运
营、公开招租等方式，提
升资产效益。

坚持先立后破、以进促稳
盘活国有资产，在做好

“加减法”的同时，创新对
低估值资产买卖增利，为
后续增收留足空间。

引入市场机制，通过招商
引资、股权投资、资产重组
等方式，将国有资产引入
市场，吸引更多的社会资
本参与，提高资产的运作
效率。

探索创新融资模式，包括
发行债券、设立基金、发
行REITs等，以获取更多
的融资支持。
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究主任 周丽莎
主持人
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聚焦“三攻坚一盘活”改革突破③

市委六届四次全会提出，推进“三攻坚一盘
活”改革突破是新重庆建设的重大政治任务。如
何有效盘活存量资产，换取发展“增量”？1月5
日，本报邀请相关区县负责人、企业负责人及高
校学者围绕这个主题展开讨论。

南岸今年将完成15%存量国有
资产盘活

重庆日报：市委提出要把存量的国有资产用
起来，让沉睡的国有资产动起来，形成规范运营、
保值增值的管理体系。南岸区将以怎样的措施，
在2024年达到怎样的目标？

王茂春：推动国有资产盘活，南岸区组建了
“三攻坚一盘活”领导小组，制定总体方案和各子
方案，明确目标任务和责任分工、完成时限，确保
限时打赢攻坚战。2024年，将确保完成存量国
有资产盘活15%左右。

加快清产核资方面，南岸区、重庆经开区将
于今年1月底前制定和实施行政事业单位、区属
国有企业、土地资源国有资产盘活方案，在摸清
底数后，依法依规开展清产核资、资产评估、确权
登记、特许经营权清查等工作，分类建立待盘活
资产清单，为资产盘活奠定坚实基础。

分类施策加快盘活资产，将进一步优化国有

资产结构，有序开展低效（无效）资产处置、优质
资产整合利用；积极引入央企、市属国企、优质民
企参与存量国有资产盘活；综合运用开发利用、
资产处置、股权转让、基础设施REITs等方式进
行盘活。同时加强行政事业性国有资产统筹调
剂使用，通过市场化处置、委托管理运营、公开招
租等方式，提升资产效益。

南岸区还将完善国有资产管理制度，构建资
产全链条闭环管理体系。完善公共服务或公共
产品价格动态调整机制，合理提升基础设施等资
产盘活价值，开展国有资产绩效评价。建立土地
房屋权属登记部门会商协调机制，加强协同联
动、加快权属登记办理。

九龙坡已推动逾50亿元国有资源
资产进入处置程序

重庆日报：九龙坡区在推动国有资产盘活方
面采取了哪些措施？取得了哪些成效？接下来
还将怎样干？

赵文明：2023年，九龙坡区全面梳理、盘点、
激活闲置和沉睡的资产资源300多亿元，深入推
进“五率一专项”，提高“土地供应率、土地房屋征
收净地率、已供项目开工率、投产率、达产率”以
及闲置土地处理专项工作，推动超过50亿元资

源资产进入处置程序，实现盘活增收31.55亿元。
针对做活土地这篇大文章、做大财力的当务

之急，我们以片区开发和推进“土地征收、出让、
规划、开发”的闭环路径作为破题之举，组建公司
将生态、土地、特许经营权等近100亿资源资产
注入，吸引社会资本合作，打造幸福城、中梁山等
5个片区，实现土地收入121亿元。

我们将构建现代产业体系、盘活产业资源视
为长远之计，联合数字重庆公司在全市率先组建
渝数科技公司，推动数字资产聚合增效；出资
10%撬动国有企业、民间资本成立30亿元产业
基金，赋能传统产业升级、新兴产业壮大、未来产
业布局。

我们坚持先立后破、以进促稳盘活国有资
产，在做好“加减法”的同时，创新对低估值资产
买卖增利，为后续增收留足空间；借力全国低效
用地再开发试点、城市更新试点等机遇，引入央
企国企、实力民企合作，综合财力连续两年增长
20%以上。

下一步，九龙坡区将推进数字赋能、资本赋
能，持续盘活国有资产，加快构建现代产业体系，
确保全年综合财力两位数以上增长。

盘活文物建筑资产，释放改革转型
新动能

重庆日报：去年12月，重庆市地产集团开发
建设运营的重庆开埠遗址公园成功入选“2023国
资国企高质量发展精选案例”，这背后做了哪些
努力？下一步地产集团在盘活存量资产方面还
将有哪些举措？

李仕川：重庆开埠遗址公园是我们通过盘活
文物建筑资产，释放改革转型新动能的一个典型
案例。2019年12月，经市规委会第四次专题会
议研究，决定在重庆开埠遗址最为密集的南滨
路，以马鞍山的立德乐洋行旧址群为基础，修建
重庆开埠遗址公园。

重庆市地产集团主动担当项目建设运营
任务，贯彻落实市委、市政府部署要求，加强重
庆开埠历史建筑保护利用，努力创建城市文旅
新品牌。

一是留存城市历史，讲好文化故事。市地产
集团所属渝地远见公司对8处文物保护建筑、2
处优秀历史建筑进行保护性修缮，复建老旧建筑
7栋，还原再现中西合璧的建筑原貌。以立德乐
洋行仓库旧址为基础，打造重庆开埠历史陈列
馆，面向公众展出从全球征集的开埠时期的文
献、照片、老物件300余件。

二是还原山水本色，赋能城市更新。顺应原
有城市地貌特色，对项目内的坡、坎、崖和山林进

行整体治理。依山势布局立体交通体系，恢复重
庆特色的“山城步道”，增设垂直电梯，实现从江
岸至山顶的步行体系无缝连接。

三是打造文化精品，提升品质服务。建成后
的重庆开埠遗址公园占地面积约4.47公顷，总建
筑面积23500平方米，其中盘活文物与历史建筑
面积7300平方米。立足打造高品质生活圈，引
入非遗小吃、中西餐饮、艺术酒店、运动健身、多
功能演艺厅等复合业态，培育首店经济、夜经济、
网红经济等。

下一步，我们将按照“三攻坚一盘活”改革突
破目标任务，进一步发挥集团在资产运营、城市
更新、历史建筑保护利用方面的经验、优势，高品
质高标准做好法国领事馆、唐式遵公馆、虎溪炮
校、水轮机厂等项目保护运营，切实让旧建筑焕
发新活力、产生新价值，助力重庆建设“七个之
城”、打造“高品质生活圈”和“国际消费目的地”。

市场化运作，吸引更多社会资本
参与国有资产盘活

重庆日报：结合重庆实际，在盘活存量国有
资产方面实现攻坚突破可从哪些方面入手？

周丽莎：重庆在盘活存量国有资产方面有不
少成功案例，如重庆钢铁集团重组上市。重庆钢
铁集团是国有企业的重要代表之一，通过引入战
投和资本市场手段，实现重组上市，提升了企业
市值和经营效益。

重庆国资国企做好盘活存量资产，可以从以
下方面入手。

资产评估与分类方面，对国有资产进行全面
评估，明确各资产的价值、风险和发展潜力，以便
有针对性地进行盘活。

市场化运作方面，引入市场机制，通过招商
引资、股权投资、资产重组等方式，将国有资产引
入市场，吸引更多的社会资本参与，提高资产的
运作效率。比如云南省能源投资集团有限公司
曲靖垃圾发电项目，通过资产作价入股和资产租
赁模式，引进战略合作方成立新公司开展项目提
标改造。

创新融资模式方面，可探索创新融资模式，
包括发行债券、设立基金、发行REITs等，以获
取更多的融资支持。比如深圳安居保障性租赁
住房REITs项目、普洛斯物流园区REITs项目
就值得借鉴。

优化资产结构方面，对国有资产进行结构性
调整，剥离低效或不良资产，集中资源发展核心
业务，提高整体资产的质量。

此外，还要进行科技创新和数字化转型，提
高企业的竞争力，使国有资产更具活力。

有效盘活存量资产 换取发展“增量”

重庆开埠遗址公园成功入选“2023国资国企高质量发展精选案例”。 （市地产集团供图）

□新重庆-重庆日报记者 周传勇

猜灯谜、写春联、做游戏，1月1日，丰都县名山
街道花园社区党群服务中心内格外热闹，50余名
小朋友聚集在一起开展新年活动。这些小朋友有
一个共同的身份——留守儿童。每周，花园社区
都会组织他们开展一次活动，推出绘画、手工、诵读
等课程，丰富他们的校外生活、扩大朋友圈。

“有些孩子本身性格比较内向，再加上父母
常年不在家，离开学校后就窝在家里，导致在与
人交流时十分自卑、不自信。”花园社区家庭教育
互助点相关负责人介绍，2022年5月，社区开始
推行家庭教育互助机制，每周末开展活动，让孩
子们走出家门、结交朋友。

小杨（化名）是花园社区的一名学生，父母常
年在外务工，日常学习、生活都由爷爷、奶奶照
顾，因为有口吃，他不愿与人交流，平时喜欢窝在
家里。社区通过排查了解到了小杨的情况，主动
上门走访，并邀请小杨加入家庭教育互助会。

后来，家庭教育互助会针对小杨的性格、爱
好制定了专属“帮助计划”，他喜欢画画，就让老
师多与他沟通，并给予肯定和鼓励，增强他的信
心；他不爱与人交流，就安排活泼的孩子与他同
坐，并策划多人互动、协作的活动；提醒其父母多
关注孩子成长，加强沟通。在老师、家长和其他
小朋友的带动下，小杨逐渐变得开朗，并和其他
小朋友打成一片。去年，在家庭教育互助会开展
的“阳光少年”评选中，小杨被评选为“进步之
星”，成为互助会小朋友的学习榜样。

“全县留守儿童有9525名，大多数留守儿童
处于放任自流的状态。”丰都县委组织部相关负
责人介绍，留守儿童脱管失管、家庭教育失位缺
位，是基层社会治理的难题之一。

鉴于此，2022年以来，丰都探索创建了家庭
教育互助机制，成立家庭教育研究院、家庭教育
互助服务中心等4个实体机构，注册成立互助联
合会1个、乡镇（社区）互助会40个，互助点84
个，吸纳8767名家长入会，每周、每月不定时开
展活动。

同时，家长、机关企事业单位志愿者、妇女主
任、网格员等组建服务队伍，定期为留守儿童、单
亲女童等特殊群体提供关爱服务或“一对一”帮
扶；成立“丰都县家庭教育互助专项基金”，整合
民政部门、社会慈善资源构建筹资体系，筹集资
金400余万元，确保互助会在不需要财政补贴的
情况下良性运转。

目前丰都家庭教育互助会关爱的留守儿童
有7359名，已开展活动1.2万余场次，培育出“栗
米阳光”“鸿鹄之家”“鸾妈妈”等家庭教育互助会
品牌。

丰都探索家庭教育互助机制
让留守儿童健康成长□新重庆-重庆日报首席记者 陈维灯

2023年12月29日，周五，海拔1100多米、
地处云阳最北端的上坝乡红旗小学飘起了雪。

当日下午2时30分，放学铃声响起，孩子们
欢呼着冲出教室，向着家的方向奔跑。

送走孩子、在寝室里整理好行囊，红旗小学
安稳办主任、数学老师孙洪磊走出校门，驾车驶
向位于云阳最南边的耀灵小学。

自2016年9月任教红旗小学以来，几乎每
个周五下午，孙洪磊都会驾车从红旗小学到耀
灵小学，与担任学校教导处主任、语文老师的妻
子向玲汇合，再一起回到位于万州区梨树乡龙
头村七组的家中，全程接近180公里。

南北之间，7年有余，故事简单却不平凡。

“能和她在一个县里工作，心里就很
知足”

车行缓缓，孙洪磊的思绪回到了7年多前
的那个初秋。

“连考了6年，终于考到云阳当老师，能和
她在一个县里工作，心里就很知足。可这学校
确实远了点……”孙洪磊说的“她”，正是如今任
教耀灵小学的向玲。

时间的指针，继续回拨至2005年。
这一年，向玲走出万州龙头村的大山，来到

了原西南大学育才学院求学。一年后，孙洪磊
从遥远的黑龙江省齐齐哈尔市考进育才学院。

原本没有交集的两人，开始相识、相知、相
爱。

“她毕业后考到了云阳，然后选了离屋头最
近的耀灵小学。”孙洪磊的言语里满是幸福，“我
就想着离她近点，所以边工作边考试，连着6年
报考云阳的教师岗位。”

2016年，孙洪磊终于拿到了入职通知，“教
委说红旗小学缺老师，问我愿意去不。我想着
只要能在云阳，去哪都行。”

任教红旗小学，孙洪磊要回向玲的老家龙
头村却成了大问题，“即使每次都搭同事车到云
阳，还要转车到万州，再从万州转到梨树乡，然
后坐摩托回到龙头村。”

为了解决通勤问题，两人商量着买了一辆
车，约定每周五由孙洪磊驾车至耀灵小学接上
向玲一起回龙头村。

“不管在哪工作，当老师就不能误人
子弟”

车出沙市，沿汤溪河前行，鱼泉就在眼前。鱼
泉街1号是个加油站，工作人员与孙洪磊熟识。

“天冷的时候，孙老师经常从我们这里带柴
油回学校。”为什么带柴油？工作人员也门清，

“天一冷，上坝用取暖器的就多了，电力负荷大
了就容易断电。柴油是给食堂发电用的，住校

的学生不能饿肚子。”
高寒偏远，可红旗小学和相距10余公里的

上坝小学，却是周边孩子走出大山的希望。至
今，红旗小学还有100余名学生就读。

“不管在哪工作，当老师就不能误人子弟。”
孙洪磊坦言，“相比于天冷断电，以前交通不便
的时候，送教才是个大问题。”

上坝乡治安村三组，曾有两名智力残疾的
孩子，孙洪磊和同事方绪燕主动承担了送教的
任务。

“很烂的机耕道，车子上不去。送教是每周
一次，一次步行往返要4个多小时。”2018年冬
天，午后漫天飞雪，送教回校的两人在风雪中几
乎被冻僵。

时任红旗小学校长的熊长喜不顾众人劝
阻，驾车闯上了机耕道，接上成了雪人的两人。
回程时，车却因路面积雪滑进了边沟。

“后来乡里又派了个越野车才把我们接出
去。”其实，在孙洪磊送教之前，向玲在2016年
就开始为学生送教上门，一送就是6年。

南北两端，夫妻俩用自己的爱心，温暖着山
里孩子的心灵。

“不能方便了我们，让别人不方便”

近两个小时的车程后，再过几个弯就将行
至高阳。

“就是这个弯道，一个满载砂石的大货车侧
翻后砸向了我们……”孙洪磊还记得那是2021
年4月的一天，他从龙头村驾车出发将向玲送
至耀灵小学，途经云阳县城时顺路捎上了傅玉
莲、金莲、贺志琴三名同事，“当时傅玉莲怀有身
孕，贺志琴还带着她十个月大的孩子……”

货车如一座小山从左前方倾轧而来，右边
是边沟，无处避让，巨大的冲击力让孙洪磊眼前
一黑，不省人事。

孩子的啼哭唤醒了昏迷中的孙洪磊。此时
的事故现场已是警灯闪烁，救援人员正紧张施
救。

来不及查看自身是否受伤，孙洪磊第一时
间找寻同乘人员。看着他们在自己的呼唤中慢
慢醒来，惊魂未定的孙洪磊这才稍稍安定。

“车头已经完全被砸没了，万幸的是我们所
有人都没有大碍。”帮医护人员将同事送上救护
车，通过电话向熊长喜讲述情况并请假后，胸口
早已疼痛难忍的孙洪磊这才坐上救护车，被送
往云阳县人民医院。

病房里，孙洪磊拨通了向玲的视频：“发生
车祸了，胸口抵了一下，检查了没什么大问题。”

为了不让妻子担心，孙洪磊将事故轻描淡写。
直到又一个周末，在修理厂见着了自家完

全报废的车辆，向玲这才明白丈夫经历了怎样
的生死一瞬。

车祸，让云阳教委领导再次决定将孙洪磊
调往耀灵小学。

再一次，孙洪磊与向玲商量后，婉拒了云阳
教委的安排，“调一个出来，就要调一个进去。
不能方便了我们，让别人不方便。在那待了那
么多年，我也习惯了上坝的生活，也舍不得离开
红旗小学。”

“都是当老师的，我理解你的心情，
你赶紧去吧”

其实，孙洪磊初到红旗小学时，两人都藏着
一个共同心愿：一起努力，考进云阳县城，或者

孙洪磊能调到离耀灵小学近一些的学校。
可2019年底，两人第一次婉拒了云阳教委

将孙洪磊调往耀灵小学的安排——当时，云阳
教委相关部门第一次得知了两人的故事。

2019年6月27日，从红旗小学驾车匆匆赶
往耀灵小学的孙洪磊，在龙角接到了搭乘同事
车辆赶往县城医院的向玲——当时，怀孕两个
多月的向玲出现了先兆流产的症状。

云阳县人民医院检查室内，医护人员正为
向玲做着细致的检查；检查室外，担心妻子安危
的孙洪磊不时回复着手机上的信息。

当天，是孙洪磊带领的第一届毕业班的毕
业典礼。校园里，孩子们围坐在夜色笼罩的操
场上，等待着不知何时才能归来的班主任。

“劳累引起的，卧床休息几天就行。”医生的
话，让两人长出了一口气。

在病房里安顿下来后，看着欲言又止的丈
夫，向玲轻轻拉起孙洪磊的右手，“都是当老师
的，我理解你的心情，孩子们都在等你呢。你赶
紧去吧，我没事……”

待孙洪磊万般不舍地转身离去，向玲的泪
水这才夺眶而出。

深夜，操场上的孩子们终于等到了：校门口车
灯亮起，一个高大的身影在车灯里狂奔而来……

“那一瞬间，我明白我和向玲离不开红旗小
学和耀灵小学、离不开这群孩子……”孙洪磊话
语坚定地说。

2023年，两人在云阳县城购置了房子，两
个孩子也在云阳县城上学，“以后，我们将会从
南北两个方向，向着云阳县城双向奔赴……”

故事未有终章，热爱与坚守亦不限于南北
之间。

夫妻二人都是教师，一个在云阳最北端，一个在云阳最南边——

南北之间 7年多的热爱与坚守

◀2023 年 12 月 21 日，云阳上坝乡红旗小学，
孙洪磊带着班上的学生在操场玩耍。

记者 尹诗语 摄/视觉重庆

▲2023年12月22日，云阳县耀灵镇，晚餐之
后，孙洪磊一家人准备出发回到万州梨树乡龙头
村七组的家。


